

## Editorial

El año 20 de la Revista Venezolana de Gerencia (correspondiente al 2015), retoma las secciones **EN LA MIRA** y **TRIMESTRE**, introducidas por primera vez en el año 2004 - Número 25, augurando una nueva etapa para la Revista. Dicha estructura se mantuvo hasta el primer número del año 12 (2007), y se retoma en esta oportunidad, con la finalidad de agrupar las contribuciones de nuestros autores en las diferentes áreas temáticas de la Revista, para de esta manera garantizar la discusión y estimular la producción científica en áreas específicas del conocimiento.

En la sección **EN LA MIRA**, se incluirán contribuciones con temáticas afines, con el fin de promover espacios para la disertación y el debate. Se comparten temas comunes y novedades que permean realidades específicas de organizaciones diversas que tratan de adaptarse a las exigencias de un entorno dinámico y cambiante, desde una perspectiva crítica. Ya sea que se responda a un objeto en particular de la Gerencia (Administración, Gestión, Política, Gobierno, Sistemas económicos, Producción, Productividad, Sociología del trabajo, Sistemas de Información y Contabilidad fundamentalmente), o a un sujeto que representa una realidad específica (sector público, empresarial-privado u organizaciones sociales), cuya evolución y exigencias son constantes y cada vez mayores.

Nuevos temas surgen o se reinventan en la era actual, con el fin de darle a la Gerencia una constante actualización, sin perder la esencia que la caracteriza y la hace abordar realidades organizacionales desde diferentes perspectivas. Así, surgirán nuevas áreas, nuevos temas, nuevos enfoques, que hacen que la Revista Venezolana de Gerencia, se renueve continuamente.

En la sección **TRIMESTRE**, al igual que en años pasados, se combinan artículos con temáticas diversas que responden a realidades teóricas y empíricas desde una perspectiva científico-social. También se retoma la sección **ENSAYOS** y **GERENCIA AL DÍA**, en la que se incorporarán reflexiones de autores de reconocida trayectoria en el campo gerencial, así como comunicaciones rápidas, notas técnicas, cartas al editor, noticias sobre eventos científicos, proyectos de investigación y post grado en temas gerenciales o afines, bibliografía sobre temáticas gerenciales y reseñas de literaturas recientes.

Cercana a cumplir 20 años de trayectoria ininterrumpida, la Revista Venezolana de Gerencia, presenta en este primer número del año, ocho artículos científicos y una reseña de literatura que converge con la temática seleccionada para este número. De los ocho artículos, tres se insertan en la sección **EN LA MIRA**, titulada: **POLÍTICA Y GESTIÓN PÚBLICA**, tema vinculado a los procesos de formulación e implementación de las políticas públicas, del cual se ha escrito mucho con una perspectiva prescriptiva más que explicativa, por lo que el tema constituye una necesidad de primer orden en cualquier circunstancia, no solo para Venezuela sino para América Latina. El resto se incorpora en la sección **TRIMESTRE**.

En primera instancia, desde la Universidad del Rosario, Cardona Madariaga, Diego; Cortés Sánchez, Julián y Ujueta, Sandra, presentan el artículo intitulado: **Gobierno Electrónico en Colombia: Marco normativo y evaluación de tres índices estratégicos**, desde la perspectiva formal de la política, los autores realizan una revisión del marco normativo sobre la modernización del Estado y el Gobierno Electrónico en Colombia, la cual viene avanzando desde 1995 hasta la fecha; y desde la perspectiva real, realizan la evaluación de su despliegue de la política de modernización bajo criterios internacionales, empleando diferentes índices de análisis, con lo cual evidencian la necesidad

de avanzar en infraestructura tecnológica y trabajar alrededor de la percepción de corrupción por parte de la ciudadanía.

En segundo lugar, Haydée Ochoa Henríquez y Nila del Carmen Fuenmayor, explican las **políticas públicas para la economía social en Venezuela y su avance hacia la economía comunal**, considerando algunas bases metodológicas, tales como que, el estudio de las políticas públicas en economía social exige comprender este sector de la economía desde tres temas clave: propiedad, organización del trabajo y prácticas sociales; y la comprensión del Estado, requiere del estudio de las políticas públicas formales, reales, y del aparato público, donde se formulan y ejecutan dichas políticas.

En tercer y último lugar, de esta sección, Cira Olivar Morillo, realiza su aporte en función de la descripción del **Alcance de la participación en la gestión de los consejos comunales** de la parroquia Coquivacoa del Municipio Maracaibo, la cual está estrechamente vinculado a la fase del ciclo comunal (gestión), pasando de una participación consultiva e instrumental, hasta llegar a niveles de decisión y ejecución; sin embargo sugiere que se requiere de mayor protagonismo de los vecinos, en pro de satisfacer las necesidades colectivas.

En la sección **TRIMESTRE**, se incluyen artículos cuyos contenidos responden a realidades organizacionales/empresariales diversas, que desde una perspectiva analítica aportan importantes hallazgos:

José Luis Calderón-Amaya; Carlos Rodríguez-Monroy y Julián Chaparro-Peláez, presentan el trabajo intitulado: **Usuarios finales representantes y desarrollo e implementación de sistemas de información**, los autores realizan una evaluación del impacto de factores actitudinales y conductuales de los Usuarios Finales Representantes en el éxito de los Sistemas de Información durante su desarrollo y luego de implementados en empresas básicas del aluminio de Venezuela, logrando demostrar que los Usuarios Finales Representantes presentan un serio reto gerencial, en relación directa con pérdidas y fracasos en inversiones en Sistemas de Información.

Seguidamente, Jean Carlos Guzmán, en su trabajo **Gerencia del Conocimiento: Aproximación epistemológica en comunidades auto-eco-organizadas desde la perspectiva transcompleja**, presenta una aproximación epistemológica al enfoque de gerencia del conocimiento en las comunidades auto-eco-organizadas, desde la perspectiva transcompleja, se integran múltiples contextos, dimensiones y disciplinas, que requiere de una meta-visión y una meta-estrategia adecuada para alcanzar una gestión efectiva así como atractores y retractores para la conformación del tejido teórico reticular subyacente en dichas comunidades.

Por su parte, Lissette Hernández; Rafael Portillo; Jenny Romero y Ana Hernández en su trabajo: **Gobierno corporativo y profesionalización empresarial en hipermercados y supermercados familiares en Venezuela**, describen el tipo de estructuras, planes y políticas de gobierno corporativo con el que operan los hipermercados y supermercados familiares en Venezuela, llegando a la conclusión que las cadenas de hipermercados y supermercados deben trabajar por formalizar sus estructuras de gobierno corporativo, las políticas de recursos humanos, los diseños organizativos y las tecnologías de información y comunicación (TICs), para lograr la profesionalización empresarial.

Joselyn Morán Quintero y María Alejandra Ferrer, titulan su trabajo: **Control estratégico de los agentes de aduanas del estado Zulia (Venezuela)**. Las autoras analizan el control estratégico de los agentes de aduanas del estado Zulia, demostrando que es necesario el desarrollo de medidas no financieras, que sumadas a los indicadores existentes, han de proporcionar una visión global del desempeño de dichas agencias aduaneras.

Finalmente Carmen Teresa Loaiza y Ligia Pirela, analizan el **Liderazgo en organizaciones venezolanas**, a partir de conceptos de líder y liderazgo, así como teorías tradicionales y enfoques

contemporáneos, y algunos casos de realidades específicas, demostrando entre sus hallazgos que en el país existe una tendencia a requerir líderes más fortalecidos y orientados a la competitividad, con visión transformadora y promotores de confianza, de participación, de conocimiento y de actitud favorable, traducida en optimismo.

Para cerrar este número, Isabel Rodríguez Colmenares realiza la reseña del libro, **“De la participación en salud a la construcción del poder popular. Experiencias para el debate”**, que sin duda enriquecerá los contenidos incluidos en esta nueva entrega.

**Rosana Meleán Romero y María T. Rincón Becerra**

*Editora en Jefe-Editora Invitada*

*Revista Venezolana de Gerencia*